
ВРЕМЯ ЖИТЬ И... ВЫЖИВАТЬ
До десятой годовщины Чернобыльской трагедии остались 

считанные дни. Она больно отразилась на судьбах многих и 
многих людей. Нелегко им приходится выживать в наше труд
ное время. Приходится просто объединяться и вести борьбу 
за существование. Корреспондент “ Вісника Чорнобиля’’ встре
тился с президентом Всеукраинской общественной организа
ции “Союз Чернобыль Украины”  Юрием АНДРЕЕВЫМ.

- Юрий Борисович, о ва
шей организации мы уже пи
сали неоднократно и все- 
таки не могли бы вы расска
зать подробнее о ее деятель
ности?

- “Союз Чернобыль Укра
ины" - это единственная из 
множества чернобыльских 
организаций (их в Украине на
считывается 130), которая 
своими действиями побуди
ла Правительство создать го
сударственные программы 
помощи пострадавш им от 
Чернобыльской катастрофы. 
А сейчас пытается сохранить

их. Например 1 декабря 1934 
года, организованное “С ЧУ 
пикетирование здания Вер
ховного Совета Украины, со
рвало попытку Правительст
ва в лице вице-премьера 
В.Пинзеника силой закона 
ликвидировать наши соци
альные программы. Ситуация 
была такая же опасная, как и 
попытка Правительства Фо
кина в феврале 1992 года 
ввести мораторий на Черно
быльский Закон. Тогда тоже 
своей первой массовой ак
цией протеста "Союз Черно
быль Украины" не допустил

преступления. В январе 1995 
года Правительство при учас
тии того же В.Пинзеника под
готовило новые сокращения 
чернобыльского законода
тельства. Пикеты, организо
ванные нашими организаци
ями в Донецке и Луганске, а 
также массовый митинг в 
Харькове, обратили внимание 
Президента Украины Леони
да Кучмы к нашим проблемам 
и он отозвал Закон на дора
ботку.

- Но вам приходится ввес
ти борьбу за права черно
быльцев и при помощи бо
лее мягких приемов...

- Безусловно, я как член 
комиссии при Администрации 
Президента "По социальной 
защите населения Украины", 
в июне прошлого года обра
тился к главе Администрации 
Д.Табачнику с предложением

хотя бы один раз провести ее 
заседание и рассмотреть во
прос "О чрезвычайной ситуа
ции, сложившейся с реализа
цией медицинских черно
быльских программ и оздо
ровления детей". Но ответа 
нет, также, как и результатов 
работы этой “мертвой" комис
сии. 14 июля 1995 года Вер
ховный Совет принял допол
нения к Закону “О бюджете", 
где ст.40 отменялись наши 
налоговые льготы физичес
ких и юридических лиц.



Несмотря на наши протесты 
не была отменена ст.39, за
мораживающая несколько 
статей Закона Украины “О 
статусе и социальной защи
те граждан, пострадавших 
вследствие Чернобыльской 
катастрофы”. После обраще
ния к Президенту Украины, 
Леонид Данилович наложил 
вето на этот Закон, В августе 
того же прошлого года Каби
нет Министров внес на утвер
ждение проект Указа Прези
дента "О создании МЧС и 
ликвидации Минчернобыля”. 
Верховный Совет был на ка
никулах, поэтому на первом 
этапе тормозить вопрос о лик
видации Минчернобыля при
шлось только “СЧУ”. И это 
нам удалось.

- Естественно, что вся 
эта борьба дается нелегко. И 
вряд ли можно добиться 
справедливости вот так 
сразу?

- Действительно. Не все 
нам удалось сохранить, так 
как, не ставя нас в извес
тность были приняты Законы 
“О системе налогообложе
ния’’, “О налогах с предпри
ятий”, Декрет “О подоходном 
налоге граждан” и даже Закон 
“О бюджете Украины’’, кото
рые существенно ограничили 
деятельность организации и 
сократили защитные возмож
ности нашего Закона. Пока в 
Парламенте не будет наших 
представителей, которые 
хотя бы вовремя информиро
вали нас о замыслах Пинзе
ника, Шпека, Кальника, Егоро
ва, Азарова, Суслова и ком
пании мы не сможем своев
ременно принимать ответные 
действия.

- Что представляет собой 
“СЧУ” в организационном 
плане?

- Наша организация ста
ла шире структурно. Появи
лись нове коллективы. Это - 
Всеукраинский комитет вете
ранов Чернобыля, десятки их 
отделений, а также новые 
профессиональные организа
ции “Союза” в Госкомгидро- 
мете и Нефтепроме. Форми
руется и в ближайшее время 
состоится конференция “Со
юза Чернобыль” атомной про
мышленности. Численность 
коллективных членов (юриди
ческих лиц) в нашем «Союзе» 
составила 273 организации. 
Введение членского билета 
обеспечило дисциплинирую
щие рамки в организации, 
позволило точнее учесть чис
ленность. Это - около 420000 
человек. Но из-за противо-

действующих приемов влас
тей, особенно налоговых ин
спекций, грубо нарушающих 
законы, большинство наших 
организаций работают на об
щественных началах, не имея 
средств. Желательно, чтобы 
все членские взносы остава
лись в их пользовании. Пони
мая ситуацию, я этому не 
Противодействую. Более 
того, в настоящее время 
наша организация единствен
ная из 150 альтернативных 
“чернобыльских”, которая на 
разных уровнях законода
тельной и исполнительной 
власти готовит и согласовы
вает с властными структура
ми важнейшие документы. 
Практически все поручения

вообще. Большинство дума
ет, что это просто государ
ственное учреждение. Но 
если говорить более конкрет
но, то возможности организа
ции в благотворительной де
ятельности сократились в 
сравнении с позапрошлым го
дом более чем в 10 раз. Так, 
в 1994 году было оказано по
мощь 1400 семьям умерших, 
в 1995-м только 122 семьям. 
На лечение и операции - со
ответственно 138 и 57 постра
давшим.

- Каковы же основные 
причины такого сокращения 
помощи людям?

- Инфляция разорила 
наши благотворительные 
фонды. Предусмотренная За
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Кабинета Министров Украи
ны, касающиеся Чернобыль
ской катастрофы, адресова
ны “Союзу Чернобыль Украи
ны". Глубокое знание про
блем, профессиональное и 
последовательное направле
ние на их решения, создали 
нашей организации стойкий 
статус полноправного учасни
ка в рабочих органах Кабми- 
на, Верховного Совета, Адми
нистрации Президента Укра
ины.

- Юрий Борисович, доста
точно ли хорошо освещается 
деятельность вашей органи
зации в средствах массовой 
информации?

- Да. Наша организация 
имеет стойкий авторитет. Но 
для того, чтобы все предло
жения были понятны, а тем 
более поддержаны населени
ем Украины, необходимо, что
бы все основные события, 
происходящие в организации, 
наши действия, позиции, про
граммы. Полнее раскрыва
лись в средствах массовой 
информации. Наши програм
мные статьи были опублико
ваны в газетах: “Вісник Чор
нобиля” , “Зеркало недели”, 
“Независимость” и др. Радио
станция “Радио-Рокс” ежед
невно выпускает информаци
онный блок “Союз Чернобыль 
Украины” сообщает. Но об
щественно-интересных мате
риалов объективного харак
тера нашего чернобыльского 
движения пока недостаточно. 
Это важно еще и потому, что 
в Украине “Союз" знают все. 
Но многие очень плохо пред
ставляют, чем он занимается

коном их индексация Кабине
том Министров ни разу не 
проводились. В результате 
помощь оказывалась только в 
крайне тяжелых случаях, а 
медицинская помощь - толь
ко пожизненно важным пока
зателям. Заявлений на оказа
ние помощи только по случаю 
смерти кормильца поступило 
в “СЧУ” более2000, средств 
нет. Единственный стабиль
ный источник пожертвований 
- это трамвай-музей “Черно
быль - наша боль” (около 350 
млн.крб. с июня 1995 г.). Это 
что касается прошлого года. 
Что с нами будет в нынеш
нем, как говорят, поживем - 
увидим. Но мы продолжаем 
работать. За прошедшие 5 
лет, с момента создания ор
ганизации, ни один комитет, 
комиссия или рабочая группа 
Верховного Совета или Каби
нета Министров Украины по 
проблемам Чернобыльской 
катастрофы не создавались 
без участия “Союза Черно
быль Украины”. Правда, ра
нее в таких организациях 
участие принимали другие 
общественные организации. 
Но время определило свое.

Сейчас в Украине нет другой 
структуры, кроме "СЧУ", спо
собной держать в поле свое
го зрения весь спектр про
блем, рожденных Чернобыль
ской катастрофой. Предста
вители нашей организации 
работают в составе межпра
вительственных комиссий: 
«По спорным вопросам уста
новления факта участия в 
ЛПА» при Минчернобыле, “О 
проверке правильности на
числения пенсий инвалидам” 
при Минтруде, в составе рес
публиканского экспертного 
Совета, в контрольной груп
пе Кабинета Министров Укра
ины по использованию госу
дарственного Чернобыльско
го фонда, в составе Коорди
национного совета Кабинета 
Министров Украины по прове
дению мероприятий в связи 
с 10-й годовщиной Черно
быльской катастрофы. Я, как 
президент, включен в состав 
комиссии при Администрации 
Президента Украины “По со
циальной защите населения".

- И последний вопрос, 
Юрий Борисович, о ваших 
планах на этот год.

- Основные направления 
деятельности организации 
“СЧУ” на 1996 год следую
щие: мы постоянно будем 
бороться за недопустимость 
изменений в Чернобыльском 
законодательстве, противо
речащим нашим принципам. 
То есть, которые были бы на
правлены на сокращение про
грамм социальной защиты 
инвалидов, участников ЛПА, 
пострадавших от Чернобыль
ской катастрофы 2-й катего
рии, пенсионеров из числа 
участников ликвидации пос
ледствий аварии, детей, се
мей умерших. Поэтому необ
ходимо вносить изменения в 
Закон только после принятия 
Концепции радиационной за
щиты населения Украины 
вследствие Чернобыльской 
катастрофы. Все это позво
лит иметь нормативную осно
ву разработки длительного по 
срокам существования Зако
на. Такой подход практичес
ки не снизит, но зато сделает 
надежной социальную защи
ту пострадавших 3-й и 4-й ка
тегорий. Исходя из этих при
нципов нам необходимо бу
дет участвовать в подготов
ке проекта Национальной 
программы ЛПА на 1996-2000 
годы. Таких планов на этот 
год и ближайшее будущее у 
нас немало. Хотя осущес
твить их будет нелегко.

Интервью взял 
Станислав ТИТЕНКО,


